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ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO 
COLEGIADO DO CURSO DE 
GRADUAÇÃO EM MEDICINA, DA 
FACULDADE DE MEDICINA DA BAHIA 
(FMB) DA UNIVERSIDADE FEDERAL DA 
BAHIA (UFBA), REALIZADA EM 17 DE 
OUTUBRO DE 2022. 

A sessão plenária ordinária do Colegiado do Curso de Graduação em Medicina, da 1 

Faculdade de Medicina da Bahia - UFBA ocorreu no dia dezessete de outubro de dois mil 2 

e vinte e dois, realizada na sala virtual do Colegiado do Curso de Graduação em Medicina, 3 

por meio da Plataforma de WebConferência do Sistema RNP. A sessão teve início às nove 4 

horas e seis minutos, sob a presidência da Vice-Coordenadora do Colegiado do Curso de 5 

Medicina no exercício da Coordenação, Prof.ª Dr.ª Wania Marcia Aguiar. Estiveram 6 

presentes os seguintes membros: Andre Gusmão Cunha (representante do Departamento 7 

de Anestesiologia e Cirurgia - DAC e Presidente da Comissão de Internato); Caroline 8 

Brandi Schlaepfer Sales (representante do Departamento de Biomorfologia do Instituto de 9 

Ciências da Saúde – ICS), Samira Itana de Souza (representante do Departamento de 10 

Biorregulação - ICS), Pedro Hamilton Guimarães Macedo (representante do Departamento 11 

de Cirurgia Experimental e Especialidades Cirúrgicas - DCEEC), Maria Ermecilia Almeida 12 

Melo (representante do Departamento de Medicina Interna e Apoio ao Diagnóstico - 13 

DEPMD), Rafaela Cordeiro Freire (representante do Departamento de Medicina 14 

Preventiva e Social - DMPS), Victor Luiz Correia Nunes (representante do Departamento 15 

de Patologia e Medicina Legal - DPML), Angelina Xavier Acosta (representante do 16 

Departamento de Pediatria - DPED), Andre Luiz Peixinho (representante do Departamento 17 

de Saúde da Família - DSF), Ana Cristina Souto (Representante do Instituto de Saúde 18 

Coletiva – ISC), os Representantes Estudantis Anannda Carla Santana Sampaio de 19 

Meneses (Representante Estudantil) e Edmur do Amaral Marques Junior (Representante 20 

Estudantil), a representante técnico-administrativa Sandra Almeida Ferreira Dantas e a 21 

convidada Rita de Cássia Fagundes Gonzales, do Núcleo de Apoio Psicopedagógico da 22 

FMB/UFBA. Sendo deliberado o que segue: 1. Apreciação de Ato Ad Referendum: a) 23 

Ad Referendum da alteração de trecho da Ata da Reunião Extraordinária do Colegiado do 24 

Curso de Graduação em Medicina, da Faculdade de Medicina da Bahia (FMB) da 25 

Universidade Federal da Bahia (UFBA), realizada em 27 de julho de 2020 (Linhas 61 e 26 



 

64). Deliberação: Submetido à votação, o ato ad referendum pela alteração do texto 27 

nas linhas 61 e 64 da ata da Reunião Extraordinária do Colegiado de Medicina, 28 

realizada em 27/07/2022, corrigindo o nome do componente curricular e do pré-29 

requisito foi aprovado por unanimidade. 2. Apreciação de ata de reunião anterior: a) 30 

Ata da Reunião Ordinária do Colegiado de Graduação em Medicina, realizada em 31 

19/09/2022. A Prof.ª Rafaela Cordeiro Freire encaminhou contribuições em 32 

complementação ao registro das suas falas na reunião. Deliberação: Submetida à 33 

votação, a ata foi aprovada com onze votos favoráveis, um voto contrário e uma 34 

abstenção do Prof. Dr. Victor Luiz Correia Nunes, com a ressalva de que as 35 

contribuições encaminhadas pela Prof.ª Dr.ª Rafaela Cordeiro Freire serão 36 

adicionadas ao texto da ata. 3. Apreciação de processos de demandas estudantis: a) 37 

Processo n. 23066.044111/2022-82. Assunto: Solicitação para cursar Internato em outra 38 

cidade. Interessado: Marcio Jose Oliveira Ramos. Relator: Prof. Lucas Teixeira Batista. A 39 

Prof.ª Dr.ª Rafaela Cordeiro Freire ressaltou que o relator pontuou em seu parecer que “A 40 

solicitação da realização do internato em outro campus, fere tanto o regulamento do 41 

internato e quanto a jurisprudência do Colegiado de Medicina, apresento parecer 42 

desfavorável ao pleito, e a menção ao termo campus daria a entender que se trata de outra 43 

universidade, o que não é o caso ao que o coordenador do internato, Prof. Dr. Andre 44 

Gusmão Cunha, disse que poderia sinalizar ao relator a necessidade de alteração caso 45 

seja requerido. Deliberação: Submetido à votação, o parecer desfavorável ao pleito 46 

do discente, foi aprovado por todos. b) Processo n. 23066.054615/2022-19. Assunto: 47 

Solicitação para cursar o Internato de MED243 - Clínica Médica II na Universidade de 48 

Taubaté. Interessado: Leandro de Oliveira David. Relatora: Prof.ª Lourianne Nascimento 49 

Cavalcante. A Senhora Presidente sinalizou alguns equívocos de digitação que constam 50 

no texto do parecer, em relação a escrita da palavra “colegiado” e a data do parecer. 51 

Deliberação: Submetido à votação, o parecer favorável ao pleito da discente, foi 52 

aprovado por todos. c) Processo n. 23066.055060/2022-14. Assunto: solicitação de 53 

aproveitamento da disciplina FCH-124 -Antropologia I, como carga horária optativa 68h. 54 

Interessado: Isabela Cunha Magalhaes Costa. A Senhora Presidente esclareceu que os 55 

processos que abordam o aproveitamento de carga horária em disciplinas optativas 56 

cursadas na Universidade Federal da Bahia não necessitam de parecerista, uma vez que 57 

já existe um procedimento interno no colegiado e apresentou a possibilidade de aprovação 58 

em bloco. Deliberação: Submetido à votação, a solicitação de aproveitamento foi 59 

aprovada por todos. d) Processo n. 23066.055033/2022-41. Assunto: solicitação de 60 

aproveitamento de disciplina MEDC91 - Direito Médico, bioética e biodireito como carga 61 

horária optativa 68h. Interessado: Larissa Neves Dias. Deliberação: Submetido à 62 

votação, a solicitação de aproveitamento foi aprovada por todos. Em virtude da 63 



 

similaridade do assunto dos processos tratados nos itens “e” e “f”, qual seja, 64 

aproveitamento de carga horária das disciplinas cursadas na UFBA para liberação de 65 

disciplinas optativas, os itens seguintes foram submetidos à votação em bloco. e) Processo 66 

n. 23066.054721/2022-94 - Assunto: Aproveitamento de estudos - MEDD08 Família e 67 

Comunidade, ICS459 - ACC: Acessibilidade e Tecnologias Assistivas, ENFB35-ACCS: 68 

Cuidadoteca-cuidado transdisciplinar do corpo, CH Optativa. Interessado: Ana Flávia 69 

Vieira Xavier. f) Processo n. 23066.054403/2022-23. Assunto: Aproveitamento dos 70 

componentes ICSF56, MEDC94 e MEDC97 como carga horária optativa (102h). 71 

Interessado: Pedro Resende Ferreira Rende. Deliberação: Submetidas à votação, as 72 

solicitações de aproveitamento tratadas nos itens “e” e “f” (Processo 73 

n. 23066.055033/2022-41 e Processo n. 23066.054721/2022-94) foram aprovadas por 74 

todos. g) Processo n. 23066.045749/2022-31. Assunto: Solicitação de aproveitamento de 75 

estudos – Disciplinas ISC002 – Epidemiologia para dispensa em MEDD81- Epidemiologia. 76 

Interessado: Caio Cruz Menezes Vitorio. Deliberação: A Prof.ª Dr.ª Rafaela Cordeiro 77 

Freire solicitou vistas ao processo. A Senhora Presidente solicitou retirada dos itens “h”, 78 

“i” e “j” da pauta, enfatizando que será necessário encaminhar para um parecerista antes 79 

da apreciação em reunião. h) Processo n. 23066.056545/2022-25. Assunto: 80 

Aproveitamento de estudos - ICSG16. Interessada: Joana Wiering Pinto Pupo Merces. 81 

Providências: A Senhora Presidente solicitou o envio do processo para que ela 82 

possa analisar. i) Processo n. 23066.056542/2022-91. Assunto: Aproveitamento de 83 

estudos - ICSG16. Interessado: Hilda Lisboa dos Santos. Providências: A Senhora 84 

Presidente solicitou o envio do processo para que ela possa analisar. j) Processo 85 

n. 23066.056512/2022-85. Assunto: Aproveitamento de estudos - ICSG16. Interessado: 86 

Debora Jamile Pereira da Silva. Providências: A Senhora Presidente solicitou o envio 87 

do processo para que ela possa analisar. A Senhora Presidente submeteu os itens “k” 88 

e “l” à votação em bloco: k) Processo n.  23066.057034/2022-21. Assunto: Aproveitamento 89 

de estudos – disciplinas ICSE70 – Tópicos Avançados em Microbiologia Clínica; MEDC98 90 

– Tópicos em Gastroenterologia e MEDC91 – Direito Médico, Bioética e Biodireito - 102h 91 

optativa. Interessado: Julia Barreto de Farias. l) Processo n. 23066.057045/2022-19. 92 

Assunto: Aproveitamento de estudos – Disciplina MEDC91 – Direito Médico, Bioética e 93 

Biodireito - 85h optativa. Interessado: Vinicius Assis Almeida. Deliberação: Submetidas 94 

à votação, as solicitações de aproveitamento de estudos dos itens “k” e “l”, 95 

referentes aos Processo n.  23066.057034/2022-21 e Processo n. 23066.057045/2022-96 

19, foram aprovadas por todos. A Senhora Presidente submeteu os itens “m”, “n” e “o” à 97 

votação em bloco: m) Processo n.  23066.006114/2022-18. Assunto: Aproveitamento de 98 

estudos para dispensa de MEDD81, ICSG02, BIOE09, 136 horas de CH optativa. 99 

Interessado: Juraci Adães Motta Junior. n) Processo n.  23066.057405/2022-74. Assunto: 100 



 

Aproveitamento De Estudos - 34h optativa. Interessado: Mariana Camelier Mascarenhas. 101 

o) Processo n.  23066.057812/2022-81. Assunto: Solicitação de Aproveitamento de 102 

Disciplinas - 68h optativa. Interessado: Vinicius Assis Almeida. Deliberação: Submetidas 103 

à votação, as solicitações de aproveitamento de estudos dos itens “m”, “n” e “o”, 104 

referentes aos Processo n.  23066.006114/2022-18, Processo n.  23066.057405/2022-105 

74 e Processo n.  23066.057812/2022-81, foram aprovadas por todos. p) Processo 106 

n. 23066.055020/2022-72. Assunto: Solicitação de aproveitamento de disciplinas cursadas 107 

na UNEB. Curso Fonoaudiologia: FND070 – Introdução a Fonoaudiologia CH45h; CCS001 108 

– Estudos Socio-Antropológicos CH 60h; CCS002 – Metodologia Científica e do Trabalho 109 

Científico 60h; CCS003 – Biossegurança 30h; CCS004 – Filosofia e Ética 45h; CCS005 – 110 

Anatomia 60h; CCS007 – Programa de Integração Academia, Serviço Comunidade- 111 

PIASC(I) 30h e FND069 – Linguística 60h como carga horária optativa. Interessado: Israel 112 

Silva dos Santos. Deliberação: A Senhora Presidente solicitou retirada do item “p” da 113 

pauta, enfatizando que será necessário encaminhar para um parecerista antes da 114 

apreciação em reunião. 4. Projeto "Perfil social e psicológico do estudante de medicina 115 

da Faculdade de Medicina da Bahia: um estudo transversal", aprovado 116 

pelo CEP: 63124122.5.0000.5577. A Sr.ª Rita de Cássia Fagundes Gonzales apresentou 117 

o projeto, com o fito de dar ciência, pedir a colaboração e sugestões dos membros 118 

comunidade e ressaltou que o projeto já foi aprovado pelo Comitê de Ética em Pesquisa - 119 

CEP e que os detalhes podem ser consultados na Plataforma Brasil; destacou que as 120 

hipóteses a serem verificadas são os seguintes: se há variação nos índices de 121 

adoecimento de qualidade de vida dos estudantes em relação ao momento do curso em 122 

que se encontram e da existência de associação entre marcadores socioeconômicos e os 123 

índices de adoecimento e qualidade de vida dos estudantes. Alguns membros do colegiado 124 

se manifestaram via chat, parabenizando a psicóloga Sr.ª Rita de Cassia Fagundes 125 

Gonzales, destacando a pertinência do tema e ressaltando que aspectos psicossociais são 126 

pesquisados com frequência no Programa de Pós-Graduação em Saúde, Ambiente e 127 

Trabalho - PPGSAT no âmbito do trabalho; e sugerindo que após o levantamento seja 128 

realizado um aprofundamento no tema para avaliar as causas de adoecimento, 129 

especialmente no estudo longitudinal. A senhora presidente agradeceu a apresentação.  130 

5. Informes. a)  Informes do Núcleo Docente Estruturante – NDE – Prof.ª Dr.ª Wania 131 

Márcia Aguiar. A Prof.ª Dr.ª Wania Marcia Aguiar informou que em 2023.1 a nova matriz 132 

curricular será incorporada no Internato; que participou de uma reunião na 133 

Superintendência de Administração Acadêmica - SUPAC para discutir como seria feita 134 

essa introdução e foi decidido que os novos ingressantes e os discentes que passarem do 135 

oitavo semestre para o Internato já entram na nova matriz; que durante os próximos três 136 

semestres será necessário editar as declarações dos componentes que ainda não estão 137 



 

com o código registrado; que o NDE também está discutindo a alteração das cargas 138 

horárias em múltiplos de quinze horas e destacou que pode ocasionar um problema com 139 

a Diretrizes Curriculares Nacionais – DCN do Curso de Medicina e que seria necessário 140 

conversar com a coordenação de alguns componentes curriculares para aumentar as 141 

cargas horárias; que a mudança deveria ter sido implantada em 2022, mas provavelmente 142 

será implantada em 2023; que a Prof.ª Sumaia Boaventura André sempre noticia sobre as 143 

atualizações do Conselho Acadêmico de Ensino – CAE, mas não pode comparecer a esta 144 

reunião em virtude de outro compromisso; que esta discussão ainda deve retornar ao CAE. 145 

A Prof.ª Angelina Xavier Acosta levantou alguns desafios a respeito da elevação da das 146 

cargas horárias. A Prof.ª Wania Marcia Aguiar alertou que posteriormente poderão agendar 147 

uma reunião, uma vez que a discussão ainda não foi ampliada. Em resposta à Prof.ª 148 

Rafaela Cordeiro Freire, a Senhora Presidente esclareceu que a partir do momento que 149 

for feita a migração, a equivalência será feita na matriz e que o novo código estaria 150 

“acoplado” ao anterior e sugeriu uma consulta à pedagoga Sandra Almeida Ferreira Dantas 151 

que se comprometeu a verificar junto ao Núcleo de Currículo e Programas da Pró-Reitoria 152 

de Ensino de Graduação - PROGRAD. b) Informes do Colegiado de Graduação de 153 

Medicina. Vice-Coordenadora: Prof.ª Drª. Wania Márcia Aguiar. A Senhora Presidente 154 

apresentou um exemplo com o quadro de disciplinas do terceiro semestre com a relação 155 

de coordenadores por disciplina explicando as dificuldades do planejamento prévio dos 156 

horários; relatou que o planejamento oficial ainda não foi elaborado e que a servidora 157 

Priscila Silveira Brasil Freitas deverá iniciar o envio dos e-mails aos departamentos, mas 158 

que algumas reuniões prévias serão realizadas. Em resposta à representante discente 159 

Anannda Carla Santana Sampaio de Meneses foi informado que os componentes de 160 

Anatomia de Sistemas e Semiologia Médica são situações específicas que precisam ser 161 

resolvidas com o departamento, pois envolve pendência de docentes e de laboratórios. A 162 

Prof.ª Caroline Brandi Schlaepfer Sales relatou algumas dificuldades de horários de 163 

algumas disciplinas que poderiam ocasionar uma sobrecarga aos estudantes; a senhora 164 

presidente sugeriu a realização de uma reunião específica para abordar essas questões 165 

dos horários do terceiro e quarto semestres; a Prof.ª Ana Cristina Souto também 166 

mencionou algumas dificuldades com horários antigos que não estão mais disponíveis e 167 

ficou acordado que uma reunião remota será realizada para abordar o assunto. c) 168 

Informes da Comissão do Internato. Presidente: Prof. Dr. Andre Gusmão Cunha. 169 

Informou-se que será realizado o acolhimento dos ingressantes no Internato da Turma 254 170 

(referente ao semestre de ingresso 2018.1); que o próximo Internato iniciará em 171 

09/01/2023 e será realizada a divisão dos alunos e providenciada a documentação da 172 

turma para encaminhamento aos campos de estágio; que alguns alunos de 2018.1 estão 173 

dessemestralizados, mas são cerca de setenta e sete estudantes a ingressar no Internato 174 



 

em janeiro; informou, ainda, o Prof. Andre Gusmão Cunha que a distribuição dos macacões 175 

do Serviço de Atendimento Móvel de Urgência – SAMU aos discentes do internato voltará 176 

a ser de responsabilidade do Colegiado de Graduação; que essa distribuição foi definida 177 

em 2015, mas esteve suspensa em virtude do período da pandemia de COVID-19. A 178 

Senhora Presidente recordou que a turma do Internato do mês de janeiro de 2023 já 179 

ingressará na matriz nova. A Prof.ª Rafaela Cordeiro Freire levantou a discussão acerca 180 

do compartilhamento da avaliação em ambiente simulado com o NAPP e o Prof. Andre 181 

Gusmão Cunha informou que foi criado um grupo de trabalho da Comissão do Internato, 182 

envolvendo todos os coordenadores de componentes curriculares do quinto ano, contando 183 

com a colaboração do Prof. Jorge Barbosa Guedes que tem expertise na realização de 184 

avaliações simuladas; que a primeira turma que será avaliada nesses moldes será a Turma 185 

de 2018.1 que já está ciente; que a colaboração do NAPP pode ser discutida na reunião 186 

inicial do grupo de trabalho, prevista para 18/10/2022. d) Informes dos Departamentos. 187 

1 - Departamento de Saúde da Família (DSF). O Prof. Andre Luiz Peixinho questionou a 188 

respeito do prazo para finalização do seu mandato como representante do DSF no 189 

Colegiado de Graduação em Medicina ao que foi orientada a verificação junto ao DSF. 2 - 190 

Departamento de Pediatria – DPED. A Prof.ª Angelina Xavier Acosta questionou o 191 

quantitativo de alunos que não se matricularam em Pediatria para saber se será necessária 192 

a realização de curso intensivo, ao que a Senhora Presidente informou que acredita que 193 

poucos alunos ainda têm pendência em cursar a disciplina. 3 - Instituto de Saúde 194 

Coletiva – ISC. A Prof.ª Ana Cristina Souto apresentou por meio do chat que na data de 195 

hoje 17/10/2022, será discutido o ajuste de A83 na Congregação do ISC e pediu licença 196 

para se retirar da reunião em virtude desse compromisso. e) Informes do Diretório 197 

Acadêmico de Medicina - DAMED. Coordenadora Geral: Anannda Carla Santana 198 

Sampaio de Meneses. Informou-se o envio de ofício do Diretório Central dos Estudantes 199 

(DCE), comunicando da paralisação dos estudantes no dia 18/10/2022, a partir das 09:00h 200 

na Praça do Campo Grande; a Sr.ª Anannda Carla Santana Sampaio de Meneses sugeriu 201 

a liberação dos estudantes no turno matutino e a possibilidade de disponibilizar material 202 

online para os discentes que não comparecerem às aulas no dia da paralisação. f) 203 

Informes do Núcleo de Apoio Psicopedagógico - NAPP da FMB-UFBA. Psicóloga: 204 

Rita de Cassia Fagundes Gonzales. Informou-se da realização do evento comemorativo 205 

de dez anos do Núcleo de Apoio Psicopedagógico - NAPP, que será na quinta-feira, 206 

20/10/2022, às 18:30h, transmitido pelo Canal Youtube do Mural Digital NAPP e 207 

disponibilizou o link para inscrições. 6. O que ocorrer. Nada mais havendo a tratar, a 208 

Presidente da Sessão, Prof.ª Dr.ª Wania Marcia Aguiar, agradeceu a presença de todos e 209 

encerrou a reunião às onze horas. Para constar, eu, Uélida Ferreira da Silva, Secretária 210 

Executiva, lavrei a presente ata que após lida e aprovada, será assinada, via SIPAC, por 211 



 

mim e por todos os membros presentes.  Ata aprovada em vinte e um de novembro de 212 

dois mil e vinte e dois. 213 
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